
Салiдарнасць

Экономист считает, 
что на окраинах Беларуси 
углубляется настоящая 
демографическая трагедия.

– В то время как население Минска 
пробило двухмиллионный порог, на 
окраинах Беларуси углубляется на-
стоящая демографическая трагедия, 
– написал Ярослав Романчук. – Грод-
ненская область граничит с Литвой 
и Польшей, Витебская – с Россией. 
Если бы Беларусь была страной с 
более качественной социальной си-
стемой, справедливой экономикой, 
конкурентоспособными институтами, 
честной властью и низкими транзак-
ционными издержками, то население 
Гродненской и Витебской областей, 
как приграничных регионов, при-
растало бы, развивалось, в том числе 

за счет соседей. Мы наблюдает пря-
мо противоположные тенденции.

Гродно и Витебск, как магнит, пе-
ретягивают на себя население обла-
стей, а сельская жизнь неуклонно вы-
мирает. На начало 2019 года средний 
возраст населения Витебской обла-
сти составил 42,1 лет. Это самая ста-

рая область Беларуси. Следом за ней 
идет Гродненская область – 40,9 лет.

…Молодежь мечтает «свалить» 
в благополучную заграницу или в 
Минск. Гродненцы тысячами выезжа-
ют в Польшу, витебчане – в Россию. 
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Романчук: «Работать некому. Рожать некому. 
Учить некому и почти некого»
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Максим Черный

Так ли хорошо глава 
государства знает свою 
страну?

Александр Лукашенко десяти-
летиями позиционировал себя как 
«народный» президент, который, 
прежде всего, озабочен проблема-
ми простых людей. Но в последние 
годы все чаще возникают ситуации, 
когда кажется, что главу государства 
подменили.

Вот несколько примеров за по-
следние месяцы.

Стекло вместо пластика
Накануне 2019 года Лукашенко 

предложил начать с бутылок для воды 
отказываться от пластика:

— Нам надо уходить от полиэти-
лена, для начала хотя бы для роз-
лива воды. У нас достаточно про-
изводства стеклопосуды. И не надо 
травить людей. Уверен, что у боль-
ших и малых начальников уже водич-
ка в стекле.

Мысль была озвучена настолько 
уверенно, что мог возникнуть вопрос: 
как это в Беларуси раньше до этого 
не догадались? Производители, ви-

димо, были настолько обескураже-
ны простотой подхода, что только в 
апреле собрались на круглый стол, 
чтобы помимо остального объяснить, 
в чем загвоздка для реализации оз-
вученного предложения.

Впрочем, и до этого было нетруд-
но догадаться, что ответ заключался 
в низком уровне доходов населения.

– Вода в стеклянной бутылке — 
это премиум-сегмент. Ты смотришь 
на эту бутылку, и ее сразу хочется ку-
пить. Мы смотрели белорусские об-
разцы. 

«Мне стало не по себе».  
Невинные предложения Лукашенко,  
которые выдают его с головой
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Известный экономист, которому не 
нашлось места в «усовершенствованном» 
президентском Совете по развитию 
предпринимательства, рассказывает, что 
происходит под носом главы государства 
и многочисленных органов безопасности и 
контроля Беларуси.

– Калийные удобрения – это наше белорусское золо-
то и нефть, – пишет Ярослав Романчук, который на пре-
дыдущих заседаниях Совета неоднократно выступал со 
злободневными инициативами, а также является одним 
из самых заметных экспертов, вступающих в публичный 
спор с Александром Лукашенко. – Ценный природный ре-
сурс, который принадлежит всем 9,5 млн. белорусов. Так 
гласит Конституция.

Но это на бумаге, де-юре, а де-факто калийные удо-
брения в недрах земли находятся в руках белорусских 
распорядителей чужого (политиков и чиновников). Их гла-
ва – Александр Лукашенко. Он лично контролирует управ-
ление таким ценнейшим ресурсом страны, как калийные 
удобрения. Это ведь наше если не всё, то очень много. Это 
наш золотой запас, источник валюты, поддержки сельско-
го хозяйства, финансовой и даже социальной системы. 
Успешная работа калийного бизнеса в Беларуси в одиноч-
ку может обеспечить финансирование базового уровня 
обороноспособности и жизнеобеспечения страны.

От имени 9,5 млн. белорусов нашим национальным 
достоянием – калийными солями – управляет «Беларусь-
калий» и все те, кто назначает его руководство, в первую 
очередь, президент и премьер-министр. В стране, где 
~80% активов и ресурсов находятся в руках государства, 
где все ветви власти твердят «Никакой приватизации!» и 
им поддакивают даже общественные организации, где 
против частной собственности на землю выступает прак-
тически вся местная и национальная номенклатура, кому 
в голову могла прийти мысль о приватизации «Беларусь-
калия» и калийных солей в белорусской земле?

Сам Александр Лукашенко неоднократно говорил, что 
готов продать «Беларуськалий», главное – цена. Кстати, 
никто, кроме него, вопрос о приватизации этого брилли-
анта из фамильного серебра не ставил. Это только пер-
вый вопрос из целой серии вопросов, которые возникают 
на калийной почве.

Почему стал вопрос о приватизации, цене «Беларусь-
калия» и концессии (сдача в аренду) иностранцам земли, 
где залегают калийные соли?

Почему для реализации проекта по производству ка-
лийных удобрений на сырьевой базе Нежинского участка 
Старобинского месторождения калийных солей (оценоч-
но 3 миллиарда тонн калийной руды) было выбрано Ино-
странное общество с ограниченной ответственностью 
«Славкалий», коммерческая структура семьи россиянина 
Михаила Гуцериева?

Если калийные соли – национальное достояние, под 
жёстким контролем государства, если это наш золотой 
фонд и запас, логично было использовать компетенции, 
потенциал и ресурсы «Беларуськалия». Это проверенные 
люди, под полным правовым, финансовым и кадровым 
контролем белорусских властей. Но нет, выбор был сде-
лан в пользу иностранца. В далёком 2011 году был подпи-
сан инвестиционный договор, на $ 1,7 – 2 млрд.

Что нам известно про иностранную компанию – учре-
дителя ИООО «Славкалий» – компанию GMC Global Energy 
plc? Она специализируется в добыче/продаже удобрений? 
Она обладает мощным финансовым потенциалом лон-
донского Сити? Она котируется на лондонской/нью-йорк-
ской фондовой бирже? Её учредили люди с безупречной 
в мировом бизнесе репутацией? Если что-то случится с 
белорусским калийным проектом, у неё есть свои деньги 
закрыть долги, компенсировать потери или заплатить за 
требование кредиторов/партнёров?

Ответов на эти вопросы у широкой публики нет. Ино-
странец, получивший ценнейший в Беларуси ресурс – 
землю с калийными солями на 50 лет, – это с правовой, 
деловой и репутационной точки зрения – кот в мешке. В 
конце 2012 года Гуцериев говорил, что планирует потра-
тить на проект $ 1,5 млрд. инвестиций.

Тогда официальная пресса писала о том, что группа 
БИН профинансирует проект на $ 1,66 млрд. Что проект 
заработает в 2015 году. Ничего подобного не произошло. 
Более того сам Бинбанк обанкротился, оказавшись под 
контролем Центрального банка России.

Львиная доля ресурсов на калийный проект Гуцерие-
ва – китайский кредит, который пришёл в Беларусь под 
госгарантии. Получается, что вместо того, чтобы рас-
ширением калийного потенциала страны занимались 
белорусы-профессионалы из «Беларуськалия», им зани-
мается группа иностранцев. Их риски минимальны. Обя-
зательства – тоже.

Иностранная компания Гуцериева (явно не российской 
юрисдикции) банально осваивают кредитные деньги при 

Романчук указывает, что происходит  
под носом Лукашенко

Скриншот YouTube
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Почему власти не хотят, 
чтобы формировалась элита.

Известный экономист, руководи-
тель Аналитического центра «Стра-
тегия» Леонид Заико рассуждает о 
проблеме подготовки кадров.

— Это такая чудовищная проблема 
для Беларуси, — отмечает эксперт в 
интервью на «Примусе». — Когда мой 
ребенок пошел в школу, я обратил 
внимание, что в наших школах гото-
вят исключительно наемную рабочую 
силу. Того рынка труда уже давно нет в 
мире. Но они этого не понимают.

И это, по мнению Леонида Заико, 
проблема всей белорусской системы 
образования.

— У нас не понимают, что студентов 
надо с первого курса готовить так, что-
бы они рассчитывали быть генсеком 
ООН или директором крупной компа-
нии, то есть на высокие должности. 

А мы их готовим для чего? — задает-
ся вопросом экономист. — Вот у нас 
очень любят говорить: готовьте специ-
алистов, чтобы они были адаптирова-
ны к работе, чтобы они пришли и уме-
ли работать. Дураки вы, ребята! Дайте 
студентам в первую очередь хорошую 
теорию, дайте знания. Чтобы они были 
готовы к совершенно новым, прорыв-
ным концепциям и методам.

А вместо этого студентов сразу же 
отправляют на практику.

— К таким же дуракам, которые 
это придумали. И куда девать потом 
этих специалистов? Они же могут ра-
ботать только здесь, на молотобой-
ном заводе №6, где их учили.

По мнению экономиста, это дела-
ется намеренно.

— Сплоченность серой массы ко-
лоссальная. Они понимают, что сла-
бенькие, что не конкурентны. Власти 
Беларуси вообще не хотели бы, чтобы 
формировалась нормальная элита. Та 

элита, которая будет принадлежать 
обществу, которая будет двигать всю 
экономику, — считает Леонид Заи-
ко. — В Германии за уровень жизни, 
за благосостояние народа отвечают 
предприниматели. Не правитель-
ство, не премьер. Более того скажу: 
ни Александр Григорьевич, ни Сер-
гей Николаевич не имеют никакого 
отношения к уровню благосостояния 
белорусов, главный фактор – это наш 
бизнес, наши предприниматели, мар-
кетологи, они создают эту конкурент-
ную реальность. И от них и их знаний 
будет зависеть наше будущее.

помощи китайцев, которые зарабатывают на кредитной 
линии своего правительства. В конечном итоге, все риски 
ложатся на плечи белорусских налогоплательщиков.

Как такое возможно в стране, где даже заброшенный 
цех давно умершего завода без разрешения президента, 
без анализа и выводов КГК и многочисленных контроль-
ных и спецорганов нельзя продать или сдать в аренду, 
тем более концессию?

Вопрос отнюдь не риторический, особенно в свете 
последних новостей о бизнесе Михаила Гуцериева. Его 
банк «Траст» проходит санацию. В его отчёте сказано, что 
«Траст» является владельцем 24,98% кипрской компании 
GCM Global Energy Slavkali. Эта офшорная компания вла-
деет «Славкалием», тем самым, которому дали на 50 лет 
белорусские калийные воли. На базе «Траста» был создан 
банк плохих активов. В него вошли «токсины» из Рост Банка, 
Бинбанка, Промсвязьбанка, Автовазбанка и «ФК Открытие».

По сути дела, Гуцериев со своей семьёй так вели биз-
нес в России, что обанкротились. Российскому государ-
ству пришлось вмешиваться.

Получается, что самый ценный белорусский актив – 
калийные соли, сегодня на четверть находится в руках 
«токсичного» банка, который рассчитывается с кредито-
рами семьи Гуцериевых. Вот так вляпались.

Белорусские недра как источник денежных ресурсов 
для расчётов по провальным проектам Михаила Гуцерие-
ва? А что скажет Лукашенко? Где КГК, КГК, СК и СБ? Очень 
интересно их мнение и ответ на простые вопросы: «Кто 
кого в этой ситуации разводит? Нет ли угрозы националь-
ным интересам Республики Беларусь от проблем М. Гуце-
риева с его российскими активами и офшорами?»

Наконец, пришло время дать чёткий ответ на вопрос: 
«Какую уникальную ценность, добавленную стоимость 
внёс Гуцериев в белорусский калийный проект? Ведь 
львиная доля финансирования – китайский кредит под 
гарантии белорусских налогоплательщиков. Недра – бе-
лорусские. Работники – белорусские.

Зачем вообще нам был нужен такой якобы инвестор? 
Неужели в бюджете Республики Беларусь, в фонде наци-
онального развития или Банке развития не нашлось бы 
полмиллиарда долларов для финансирования проекта в 
рамках «Беларуськалия»?

Самое время на эти вопросы получить чёткие, честные 
и правдивые ответы. Угроза потери контроля над новым ка-
лийным бизнесом Беларуси в пользу неких внешних игроков 
– это не просто риск нанесения стране ущерба в особо круп-
ном размере. Это грабёж нашего фамильного серебра. Как 
всегда, по понятиям номеклатурно-силовых группировок.

«Ни Александр Григорьевич,  
ни Сергей Николаевич не имеют отношения 
к благосостоянию белорусов»
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Как в сети отреагировали 
на подробности от КГБ о задер- 
жании заместителя госсекре-
таря Совета Безопасности.

Как сообщил Комитет госбезопас-
ности, бывший начальник охраны гла-
вы государства Андрей Втюрин был 
задержан с поличным при получении 
148 600 долларов США от предста-
вителя российской коммерческой 
структуры за содействие в продвиже-
нии ее интересов в Беларуси.

На дискуссионной площадке talks.

by эта новость вызвала у пользовате-
лей негативные эмоции разного толка.

«Бедные слуги народа. За 150 тысяч 
долларов лоббируют интересы другого 
государства. Интересно, если кому-ни-
будь из них миллионов 10 предложат, 
они организуют военный переворот или 
какую-нибудь Витебскую Народную Ре-
спублику? Я склоняюсь к мысли что да».

«Добрая навіна – магчыма стане 
прыкладам для іншых аматараў пра-
сунуць расейскія інтарэсы у нас».

«Патриотизм у высших чинов так и 
прет, так и прет».

«Наглость высшей степени. Когда 
это делают такие люди – это высшее 

предательство и в первую очередь 
своей страны».

«Рано взяли. Надо было посмо-
треть, через кого он родиной торго-
вать собирался».

«Бяспеку Лукашэнкі аказваецца 
можна купіць».

«И всего-то за каких-то жалких 
полторы сотни зеленых косарей. Де-
шево как-то».

«Ну вот, а многие говорят, что в 
Беларуси можно заработать и на кот-
тедж, и на квартиру, и на хорошую ма-
шину, Вот только такими способами 
можно заработать, но не на стройке и 
не на предприятии».

Евгений Кириллов

Почему под ударом может 
оказаться вся силовая 
«верхушка» власти.

По мнению директор Центра страте-
гических и внешнеполитических иссле-
дований Арсения Сивицкого, вероятное 
задержание заместителя секретаря 
Совета безопасности Беларуси Андрея 
Втюрина может иметь двойное дно.

– Мы видим нарастание напряжен-
ности в отношениях Беларуси с Рос-
сией, а также ряд определенных сви-
детельств того, что Кремль готовится 
к различным сценариям по принужде-
нию Беларуси к более глубокой инте-
грации – от наращивания давления, до 
подготовки даже силовых опций, вклю-
чая смену режима, – отметил эксперт в 
экспресс-комментарии «Салідарнасці».

По его словам, «на этом фоне уси-
ление контроля силового сообще-
ства и его ключевых фигур со сторо-
ны высшего руководства Беларуси в 
целом понятно»:

– Я думаю, что можно найти неко-
торую взаимосвязь между нараста-
нием напряженности между Минском 
и Москвой и этим задержанием.

Очевидно, что Втюрин не являет-
ся рядовой фигурой в силовом блоке 
– все-таки этот человек долгое вре-
мя охранял Александра Лукашенко. 
И даже если исходить из того, что он 
не имел никаких прямых связей с Мо-
сквой, нужно понимать, что сам по себе 
коррумпированный силовой блок – это 
слабое звено, которое может быть ис-
пользовано внешними силами для де-
стабилизации ситуации в стране.

Украинский опыт показал, что в 
преддверии военного и политиче-
ского вмешательства во внутренние 
дела со стороны России, Москва 
активно скупала «активы» в среде 

украинских спецслужб. Поэтому кор-
рупция в силовом блоке – это очень 
серьезная уязвимость и угроза наци-
ональной безопасности.

И мы видим, что Кремль активно 
прощупывает позицию основных си-
ловиков: здесь можно вспомнить и пу-
бличные встречи российского посла 
Бабича и с руководством Минобороны, 
и МВД. Все больше появляется свиде-
тельств того, что зондирование пози-
ций белорусских силовиков происходит 
и по неформальным каналам, – обра-
щает внимание Арсений Сивицкий.

Также эксперт предполагает, что «в 
ближайшее время руководство Бела-
руси начнет принимать кадровые ре-
шение с учетом этих обстоятельств».

– Это очень серьезный сигнал для 
всех силовиков. Речь идет не только 
о поддержании дисциплины с помо-
щью борьбы с коррупцией, но пре-
жде всего – о лояльности к высшему 
руководству и стратегической уста-
новке на сохранение независимого и 
суверенного государства.

Пока сложно говорить о реальных 
глубинных причинах задержания Втю-
рина, но это может быть первым ша-
гом на пути к большим кадровым пере-
становкам в силовом блоке Беларуси, 

Задержание Втюрина: «Это очень серьезный 
сигнал для всех силовиков»

П 152781 ПОЛИТИКА  30.04.2019

Фото sb.by

Цитата дня. «А если им $ 10 млн предложат, 
они организуют переворот или Витебскую 
Народную Республику?»
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Потому что там больше перспектив, 
знаний, денег и надежды.

Умирают детские сады и школы. 
На Гродненщине и Витебщине мож-
но проехать сотни километров и не 
встретить ни одного ребенка. Сель-
ские женщины 50+ – это самоотвер-
женные труженицы, которые борются 
за выживание с хроническим бездене-
жьем, пьяными мужиками и местными 
царьками. Они изъедены ржавчиной 
быта, рутиной содержания скота и 
тревогой за своих детей, которые как-
то там устроились в городе.

Работать некому. Рожать некому. 
Учить некому и почти некого. Лечить 
некому. Проявлять гражданскую актив-
ность некому. Думать про большую и ма-
лую родину некому. Разорвать круговую 
пороку местной бюрократии некому. 
Сплошное выживание и доживание. На-
дежда на пенсию, как на единственный 
стабильный источник «живых» денег.

Таков результат сверхцентрализа-
ции политической и экономической 
власти в Беларуси. Вертикаль власти 
раздавила горизонталь общества. 
Выравнивание условий жизни горо-
да и деревни идет своеобразно: поч-
ти 80% белорусов живут в городах, а 
в деревнях – приросшие корнями к 
своей родной земле старики… 

Белорусам на селе отказали в пра-
ве собственности на землю, задуши-
ли предпринимательскую инициативу 
заоблачными арендными ставками, 
налогами и регуляторными удавками, 
а также монополистическим поведе-
нием государственных селскохозяй-
ственных организаций. Белорусам не 
дали приватизировать небольшие за-
водики, магазинчики и рынки.

Власти сохранили безобразный 
«Белкоопсоюз», аморальную колхоз-
но-совхозную систему, антинарод-
ную систему назначения местных 
начальников по принципу «только-
не-из-местных». Они даже леса, луга, 

пастбища и озера поставили под 
свой номенклатурный контроль, что 
вкупе с жестким регулированием цен 
убило традицию держать на селе ко-
ров и другой домашний скот.

А еще безудержная стройка жилья 
в областных городах и Минске. Вот 
все это вкупе и добило, почти убило 
белорусскую деревню. Многие в ре-
гионах уже не используют «почти»… 

Последние 25 лет власти с глубо-
кими корнями в сельской местности, 
с опытом работы в колхозах, «креп-
кие хозяйственники» вели борьбу за 
унижение и уничтожение деревни. 
Они добились сокращения сельского 
населения почти на 38%.

Еще один такой период в нашей 
истории – и сама белорусская де-
ревня станет историей, а понятие 
«малая родина» превратится в место 
для пикников и дикого туризма для 
редких ищущих экстрим вне e-хуто-
рянства жителей всемирной паутины. 
Все чаще азиатской внешности.

Романчук: «Работать некому. Рожать некому. 
Учить некому и почти некого»

Марина Светлова

Самый лёгкий способ удивить Ермошину.
Всё в этой новости прекрасно. Председателя Центризбир-

кома Беларуси Лидию Ермошину удивила победа шоумена 
Владимира Зеленского на президентских выборах в Украине. 
Как заявила Ермошина в интервью БелаПАН, она не ожидала 
такого исхода избирательной кампании, когда принимала уча-
стие в наблюдении за первым туром голосования в Украине.

— В определенном плане итог украинских выборов 
удивил. Я не думала, что безоглядно такое количество 
граждан Украины отдаст голоса Зеленскому и что в об-
ществе существует такой запрос на перемены. Потому 
что в ходе наблюдения мы общались с разными людьми 
и, может быть, так совпало, но казалось, что у господина 
Порошенко достаточно много сторонников, — отметила 
глава белорусского ЦИК.

Ермошину действительно жалко. В её практике, на-
верное, такого и не было, чтобы на выборах побеждал не 
тот, кого назвал Лукашенко, а тот, кто набрал больше го-
лосов. Полный разрыв шаблонов!

Опять же удивительная вещь: оказывается, ощущения 
Лидии Михайловны не всегда совпадают с мнением боль-
шинства и запрос общества на перемены меряется не же-
ланиями отдельных товарищей.

Ну и в принципе, думается, глава ЦИК еще долго бу-
дет приходить в себя от такого непрофессионализма ее 
украинских коллег, не понимая, кто заставлял их вообще 

считать эти злополучные бюллетени!
«Бедная, Ермошина! Вот как ей теперь с этим жить?» 

— иронизируют комментаторы на дискуссионной пло-
щадке talks.by.

«Ермошина удивилась победе Зеленского? Звучит, как 
анекдот!»

«Её, видишь ли, удивило!...Конечно, удивило, у нас Зелен-
скому уже в 1-м же туре вывели бы каких-нибудь 3 % и состо-
ялась бы очередная элегантная победа самизнаетекого...».

«Ермошиной ведь невдомёк, что при реально действу-
ющей системе прозрачных демократических выборов 
даже с огромным административным ресурсом невоз-
можно победить действующему президенту, если его не 
хотят видеть на этом посту большинство избирателей».

«Если бы Лида провела честные выборы в Беларуси, 
удивилась бы еще больше».

«Ермошина удивилась? Звучит, как анекдот!»

К 152788 КОММЕНТАРИИ  
30.04.2019

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Инцидент произошел в ночь на 13 мая. 
Активисты задержали фуру, выехавшую с 
территории завода в Бресте.

Как сообщил активист Алесь Абляк, фура была задер-
жана возле Дрогичина.

По словам активиста, в кузове обнаружены аккумуля-
торы. Накладные на продукцию были предъявлены, поэ-
тому сотрудники ГАИ отпустили фуру.

Алесь Абляк отметил, что завод АКБ находится в режи-
ме пуско-наладочной работы, не может выпускать бата-
рейки на продажу.  Он добавил, что с этим вопросом будут 
разбираться другие службы. КГБ Брестской области про-
информировали о случившемся.

Максим Черный

Что мешает радоваться 
позитиву от главы 
государства.

Пример №1
В послании народу и парламенту 

Александр Лукашенко заявил, что не 
исключает строительства в Белару-
си второй атомной станции. Он уже и 
площадку для нее выбрал:

– Я из двух мест выбирал. На вос-
токе есть такое место.

Если верить главе государства, 
это классная новость. Ведь страна 
уйдет от зависимости от газа, нефти 
и других углеводородов. Ей богу, в 
такие моменты появляется желание 
развалиться на диване и помечтать, 
как наши две АЭС будут тарахтеть на 
зависть соседям, оставшихся не у 
дел.

Если не обращать внимание на 
другие слова главы государства, 
что после введения в эксплуатацию 
АЭС возникнет профицит электри-
чества:

– Правительству поставлена зада-
ча определить, какая будет стоимость 
этого электричества. Мы строим АЭС 
за счет российского кредита, кото-

рый надо будет возвращать. Элек-
троэнергия будет недешевая. Может, 
даже придется дотировать.

Минуточку, но раньше белорусам 
обещали совсем другое.

В 2013 году Лукашенко говорил: 
Беларусь строит АЭС для обеспече-
ния населения нормальными тари-
фами на электроэнергию. Его же сло-
ва в 2016-м: «С вводом АЭС цены на 
электроэнергию будут значительно 
уменьшены».

Похоже, выполнение обещанно-
го отменяется. Но чтобы люди не 
расстраивались, есть предложение 
подумать о второй АЭС – вот уж тог-
да-то мы заживем.

Пример №2

Незадолго до послания народу 
глава государства заявил об исклю-
чительной значимости Европейских 
игр в истории суверенной Беларуси:

– К нам в эти дни будет приковано 
пристальное внимание мирового со-
общества.

Ну разве это не прекрасно? На-
конец-то, иностранцы увидят сине-
окую в позитивном образе – да, не 
зря Минск взял на себя организацию 
масштабного мероприятия.

К сожалению, дальше радовать-

ся не дал премьер-министр Сергей 
Румас, который в тот же день сооб-
щил: «Европейский олимпийский 
комитет подвел нас и не смог при-
влечь ни одного внешнего спонсо-
ра».

Сопоставим «будет приковано 
пристальное внимание мирового 
сообщества» и «не смогли привлечь 
ни одного внешнего спонсора». Не-
увязка слишком бросается в глаза: 
что же это за мероприятие общеми-
рового масштаба, попиариться на 
котором не захотели спонсоры из 
Европы?  

Если углубиться в изучение темы, 
то ответ на эти другие вопросы впол-
не находятся. Оказывается, престиж-
ность спортивной составляющей 
Евроигр весьма невысокая, и про-
водить мероприятие, кроме Минска, 
желающих не было.  

Ни что не мешает порадоваться 
Европейским играм как заметному 
мероприятию внутри страны, но с 
резонансом в мире, можно уже кон-
статировать, организаторы просчи-
тались.

Выходит, вновь и вновь прихо-
дится делать громкие заявления для 
отвода глаз, чтобы провалы не были 
всем так очевидны?

К 152769 КОММЕНТАРИИ  
30.04.2019

Два примера: как Лукашенко маскирует  
просчеты, рассказывая о светлом будущем

Все фото из Фейсбука Алеся Абляка

Противники аккумуляторного завода  
задержали фуру, которая ехала  
с предприятия. Что там нашли?

153116 СКАНДАЛЫ  13.05.2019 
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Минчане Игорь Якшевич 
и Юрий Гриневич повторно 
направили обращения в 
районную администрацию с 
требованием исключить их из 
списка «тунеядцев».

Два жителя Минска Игорь Якшевич 
и Юрий Гриневич прошли одинаковый 
путь. В начале года оба включены в спи-
ски незанятых в экономике, оба обрати-
лись в профсоюз РЭП за юридической 
помощью. Дальше минчане действо-
вали по одному алгоритму: направили 
заявления в администрацию Москов-
ского района с просьбой исключить из 
списков незанятых и получили отказ.

Обращения в суд также не дали 
результатов.

Конституционный суд отказал им в 
возбуждении производства по устра-
нению пробелов в законодательстве, 
в том числе – в декрете №1.

– Примечательно, что два ответа 
подписаны начальником секретари-
ата Конституционного суда В.Селе-
девским. Игорь Якшевич обращался 
в КС на русском языке, а Юрий Гри-
невич – по-белорусски. Ответы по-
лучены на языке обращения, чего не 
сделали ни администрация, ни суд 
Московского района, – для них язы-
ковой вопрос не существует: все де-
лопроизводство ведется на русском 
языке, – рассказал правовой инспек-
тор профсоюза Юрий Беляков.

По сути дела, Игорь Якшевич и 
Юрий Гриневич вернулись к началу: 
срок обжалования судебного реше-
ния уже истек, поэтому процедура 
начинается по новому кругу. Минча-
не повторно направили заявления в 
администрацию Московского района 
об исключении из базы «тунеядцев». 
В случае отказа они намерены обра-
титься в суд и пройти все инстанции 
– вплоть до Верховного суда.

– В апреле я устроился охранни-
ком в ДОСААФ, поэтому, возможно, 
меня уже исключат из списков «туне-
ядцев». Это, конечно, исключит воз-
можность дальнейшего обжалова-
ния, – отмечает Юрий Гриневич.

А вот Игорь Якшевич принципи-
ально хочет довести дело до суда:

 – Я хочу добиться одного: чтобы 
меня исключили из позорных спи-
сков тунеядцев. Я планирую пройти 
все судебные инстанции – от и до. 
Я работаю, но не хочу, чтобы втор-
гались в мою частную жизнь. После 
первого обращения мне звонили из 
комиссии по содействию занятости: 
привезите документы, подтвержда-
ющие, что вы работаете. Я ответил, 
что никому ничего не повезу: хотите 
доказывать – доказывайте. Есть за-
кон, вы вторгаетесь в мою частную 
жизнь: я не хочу, чтобы кто-то знал, 
где я работаю. Я себя перестану ува-
жать, если понесу какие-то докумен-
ты на комиссию. Почему они требу-
ют, чтобы мы соблюдали закон, хотя 
сами его не соблюдают? Поэтому мы 
с юристом хотим вытянуть их в суд: 
мне самому интересно, как государ-
ственные органы будут объяснять 
свои действия, – рассказал Игорь 
Якшевич.

 – Я поддерживаю желание членов 
профсоюза довести начатое до логи-
ческого финала – либо до исключения 
из базы «тунеядцев», либо до полного 
отказа всех инстанций. Есть приме-
чательный факт – после обращений 
суммы в «жировках» Игоря и Юрия 
стали вполне адекватными – такими 
как и у всех, – резюмировал правовой 
инспектор РЭП Юрий Беляков.

«Я себя перестану уважать».  
Минчане добиваются исключения  
из списков «тунеядцев»

Архивное, иллюстративное фото
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Нам сразу сказали: ребята, вся 
проблема в кальцинированной соде. 
Это валюта. У нас такая бутылка, как 
у зарубежных производителей, будет 
золотой, — процитировал TUT.BY за-
местителя директора по маркетингу 
Минского завода безалкогольных на-
питков Юрия Раковца.

Экологически чистые продукты 
вместо «грязных»

В недавнем послании народу и 
парламенту глава государства при-
звал белорусов переходить на эколо-
гически чистые продукты: 

— Нынешний глобальный 
агротренд — это производство орга-
нических, исключительно качествен-
ных и по зеленым технологиям. Вы, 
наверное, заметили, кто по Логой-
скому тракту (улица в Минске – С.) 
перемещается — Исаченко (губерна-
тор Минской области – С.) строит но-
вый рынок, он будет называться эко-
рынок. Я ему поручил сосредоточить 
там, чтобы приучить наше население 
и показать, что такое настоящие про-
дукты. Исключительно чистые про-
дукты. Ну хотя бы для детей.

Как и в случае со стеклянной та-
рой, не хотелось бы разочаровывать 
чиновников в стремлениях к лучше-

му, но правда жестока. Органические 
продукты во всем мире существенно 
дороже магазинных, поэтому из-за 
невысокого спроса и продаются в не-
больших лавках.

Журналисты уже подсчитали, что 
в Беларуси набор фермерских про-
дуктов больше чем в два раза доро-
же магазинного. И такая же разница 
сохранится на новом рынке. Который 
рискует остаться неоцененным мин-
чанами даже с их высокой, по сравне-
нию с другими регионами, зарплатой.

Зарплата, от которой «стало 
не по себе»

Кстати, о зарплате. Как выяснилось 
во время послания народу и парламен-
ту, глава государства недавно сделал 
для себя открытие. Лукашенко пере-
сказал разговор с гандболистами:

– Они не назвали, они попросили у 
меня. Мне стало не по себе. Говорят: 
нам хотя бы 400 рублей (а некото-
рым 300)… Кто из профессиональных 
спортсменов будет заниматься спор-
том за такие деньги?

Глава государства, сжалившись, по-
ставил задачу, чтобы зарплата атлетов, 
выступающих в первенствах в Белару-
си, была не ниже средней по стране.

Наверняка удивился не только Лу-
кашенко, но и граждане – его реакции 
на просьбу гандболистов. Потому как 
они зарабатывают вполне обычные 
для Беларуси деньги.

Напомним, что согласно послед-
ним данным Белстата по медианной 
зарплате, от 300 до 500 рублей в ме-
сяц получает больше 20% населения.

С учетом всего сказанного, хочется 
перефразировать тост из одного из-
вестного фильма: так выпьем же за то, 
чтобы возможности белорусов совпа-
дали с желаниями главы государства.

«Мне стало не по себе».  
Невинные предложения Лукашенко,  
которые выдают его с головой
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